

社会保障審議会介護保険部会（第11回）提出資料

介護保険部会委員 秦 洋一

安全性の確保は？ 再び介護移送について

この問題については国土交通省との協力で「中間整理案」が出され、暫定的な方針が出されました。とりあえずセダン型、白ナンバーが正式に認められました。いわゆる“青白問題”が解決したことになり、厚生労働省の勞を多としたいと思います。

しかし、「中間整理案」で利用者の“利便”は前進したもの、利用者の“安全確保”については明確な方針がまったく出ていません。

NPO であれ指定訪問介護事業者であれ、“ナンバー”的面よりはるかに大切なことは、「共通のきちんとした安全基準」を取得することではないでしょうか。「中間整理案」で安全性の確保に踏み込んでいないことは残念です。

介護保険と障害者支援費とのドッキングが議論されており、移送の問題は通院にとどまらず、介護予防にとっても意義が高く、必ず再浮上するでしょう。自治体の役割も問い合わせられるでしょう。

またタクシー業者が訪問介護事業所の指定を取って運営している通称「介護タクシー」も、平成15年4月の診療報酬改定で、100単位の「通院介助」が創設されましたが、少額であり、積雪など地域での実情を反映していません。

“最終整理案”では、様々な矛盾をなくし、介護保険の名にふさわしい方針を出していただくよう要望します。（部会員：秦 洋一）

(参考資料)

介護移送サービスにかかる要望書

社団法人 北海道シルバーサービス振興会
交通協議会 座長 西野俊典

1. 要望の背景

高齢者が要支援・要介護状態になった場合、真っ先に困るのは、買い物や食事と通院等の外出である。前者の食事については、近年、各市町村とも配食サービスが拡充されてきているところである。また、訪問介護で買い物・調理サービスを利用することも可能であり、基本的な生活をする上での条件は、制度上急速に整備されつつある。しかし、後者の通院等の外出については、制度上不十分といわざるを得ない。介護予防・生活支援事業の中に、外出支援サービスがあるが、市町村の委託事業であり、メニュー事業であるということから、地域のニーズに応えられているとは言えない。また、市町村によっては、福祉タクシー券を重度障がい者に配付する外出支援サービスを行っているが、モラルハザートの問題がある。

現在、介護保険制度の訪問介護の中にある通院介助を利用して、通称「介護タクシー」と呼ばれている訪問介護事業所がある。タクシー会社が訪問介護事業者の指定を取得して始めたものである。通院介助サービスは、居宅介護支援事業所に所属する介護支援専門員が作成する個々のニーズに即した居宅サービス計画に基づき行われ、サービス実施後はモニタリングも行われるので、先の福祉タクシー券と違って、サービスの目的外利用は、制度上は防止されることになる。しかしながら、通称「介護タクシー」は、介護保険制度上大きな課題を抱えている。

介護保険制度における訪問介護は、「身体介護」「生活援助」「通院介助」の三つの類型であるが、訪問介護そのものは、介護福祉学からいっても、利用者の生活を支えるため、「自立支援」と「介護予防」の観点から、利用者の生活を買い物、調理、食事介助、排泄介助、入浴介助等広く総合的に支えるという体系化されたサービスである。そのためにサービス提供責任者は、訪問介護計画のなかで利用者の生活をアセスメントし、ニーズを抽出し、訪問介護サービスの中身を細かく規定することになっている。しかし、平成15年4月、介護報酬改定のなかで「通院介助」が新たに創設されたが、制度上「介護タクシー」対策

という印象を否定することができない。

「通院介助」による移送サービスは、疾病の悪化を防ぎ身体機能を維持し、長期にわたる在宅生活の継続を可能とする。それは施設給付に偏りがちな介護保険財政を安定化させることにも繋がる。特に北海道のような国土の1/4を占める広大な面積を有し、過疎地を多く抱え、積雪寒冷という特殊性を兼ね備えた地域では、「通院介助」による移送サービスを保障することは、介護保険財政の安定化、国民健康保険財政の安定化のために、必要不可欠である。

しかし昨年4月に新設された「乗降者介助」100単価という単価に問題があり、このような低い単価では新たに通院介助を届ける事業者は現れないだろうし、現在行っている事業者も維持継続が難しい状況である。要介護状態にある高齢者が病院等に通院するという最も切実なサービスである「通院介助」を新たな保険給付項目として仮称「外出支援給付」の創設を要望するものである。また、北海道における通院等外出支援は、生命に関連したサービス事業の一つであり、その事業の継続性は、東京をはじめとした大都市圏と比較して、多くの労苦と経費が必要とされるものであることをご理解願いたい。

次に平成16年2月に厚生労働省老健局振興課と国土交通省自動車交通局旅客課から「介護輸送に係わる法的取扱いについて」の「中間整理案」が出された。現状の訪問介護現場では、訪問介護員が運転手を兼務して利用者を病院等に移送する場合、利用者と現場の訪問介護員は常に交通事故と隣り合わせの状況にある。「介護輸送に係わる法的取扱いについて」の「中間整理案」では、指定訪問介護事業者が道路運送法に抵触する違法な行為を行った場合、当該介護サービスについては、介護報酬の対象としないことと記述されている。この様な政策は歓迎するものである。

2. 要望項目

- ①介護保険制度の訪問介護における通院介助を新たな保険給付項目として、仮称「外出支援給付」として創設すること。
- ②仮称「外出支援給付」には、過疎地域及び積雪寒冷地域における移送経費も対象とした加算を加えること。

2004年3月24日

第11回介護保険部会提出資料

介護保険制度の改革について（意見）

社会保障審議会介護保険部会委員
日本経団連 専務理事 矢野 弘典

1. 改革の基本的方向

「基本方針2003」に示された「将来的にも潜在的国民負担率を50%程度にする」との考え方のもと、限られた財源を有効に活用していくには、公的な社会保障制度は、自助努力によっても賄いきれない生活上のリスクを分担する仕組みと位置付けて、基礎的な部分に対する給付に限るべきである。経済活力の維持・向上がない限り、社会保障制度の持続可能性は担保されないことから、現役及び将来の世代の負担を加重にしないという視点を重視する必要がある。

介護保険制度の改革については、加齢に伴う要介護状態の改善という制度創設の趣旨を堅持しつつ、次のような基本的な考え方に基づき進めるべきである。

- ① 真に必要な人へ適切な給付を重点化する
- ② 負担の公平・公正及び納得性を確保する
- ③ 保険者・被保険者にとって効率化を促す制度にする

2. 給付のあり方

介護保険制度からの給付は、真に必要な人への適切なサービスに限定すべきであり、その他の部分については保険外のサービスを充実させる必要がある。また、介護サービスの内容については、実践経験・研究成果などに基づき、常に見直していくことが求められる。

<介護サービスの重点化と保険外サービスの充実について>

- 軽度の要介護者の場合、介護サービスは、利用者の生活機能・能力の回復、心身の状態の改善に資するものに重点化する。人は「立たなければ立てなくなる、歩かなければ歩けなくなる」のであって、軽度の要介護者に対しては、介護サービスを利用して、自助努力による生活の質の向上をめざすことが求められる。

- 利用者の自由な選択によるサービス提供を基本にして、保険外のサービスを充実させる必要がある。その際、保険給付対象サービスに合わせて付加的に提供した価値分については、利用者からの対価徴収が可能な制度とすべきである。

<新たなサービス体系について>

- 介護予防については、より効果・効率を上げるため、本人の自助努力を支援する仕組みとする必要がある。その際には、検証を踏まえて、介護予防・地域支え合い事業など、地域の特性に合わせた各事業を総合的に活用していくことが重要である。
- 要介護者全体のおよそ2人に1人は、何らかの介護・支援を必要とする痴呆性高齢者であるという推計があり、2025年には320万人を超えると予測されている。

痴呆性高齢者のケアをどう確立していくかは重要な課題であり、環境の変化への適応力低下を考えれば、在宅で可能な限り生活ができるように、小規模・多機能サービスの拠点整備、ユニットケアの普及などの施策を進めるべきである。

<施設サービスについて>

- 特別養護老人ホームへの新規の入所者については、特定施設やグループホームを含む在宅サービスの整備状況を踏まえ、現行の要介護1以上という基準を引き上げて対象者を重度の要介護者に限るべきである。
- いわゆる社会的入院・入所の是正については、高齢者医療制度との適切な連携が求められる。社会的入院については療養病床から介護施設への移行を進め、適正なケアや報酬の設計でサービスの質の向上と給付の効率化を図るべきである。
- 多様な主体が介護サービスを提供して利用者が選択するという制度趣旨を踏まえれば、構造改革特区以外でも、施設介護サービスへの株式会社等の参入促進を図るべきである。

3. 負担のあり方

介護保険料の負担については、将来の給付と負担の見通しを踏まえて、年金、医療制度など社会保障制度全体として一体的に捉えて、制度の持続可能性を考える必要がある。

<利用者の負担について>

- 施設入所者の食費、居住費については、在宅サービスの受給者とのバランスなどを考慮し、低所得者などへの一定の配慮をした上で、相当分を全額自己負担とすべきである。
- 介護サービス利用に伴う自己負担割合は、受益者のコスト意識の涵養、若年者の医療保険の一部負担割合とのバランス、介護保険制度の持続可能性の観点から、引き上げる方向で中期的に検討すべきである。その際、高齢者医療制度との整合性を図る必要がある。

介護サービスと年金支給については、趣旨が重複する面があり、年金給付との調整を図る必要がある。また、自己負担の方法については、社会保障の公的なサービスを一体的に捉えて、死亡時の残余財産からの充当なども検討に値する。

<保険料について>

- 徴収漏れの防止と徴収費用の軽減などの観点から、遺族年金の受給者についても特別徴収の対象とすべきである。
- 第2号被保険者の保険料は、毎年自動的に決定され、事業主や第2号被保険者などが財政運営に対して意見等をいう機会はほとんどない。現役世代の負担感を考えると、保険料負担の上限を設定し、法定化すべきである。

なお、介護保険制度の被保険者の範囲を検討するにあたっては、制度の持続可能性の視点に加えて、受益と負担の関係、負担の公平性や納得性を十分に踏まえる必要がある。

<公費のあり方について>

- 保険者の効率化努力を促すために、公費負担の配分方法を工夫する必要がある。例えば、年齢別の平均介護費用に被保険者数を乗じた額で配分することにすれば、保険者としてそれを超える高額給付費部分を適正化するよう、努力することになるのではないか。介護給付費交付金の配分についても同様な工夫が求められる。

4. 制度運営のあり方

保険者機能が十分に発揮されるには、①保険者の効率化努力が保険料に反映される仕組み、②良質の介護サービスが安定的に提供できる適正な規模、③被保険者によるガバナンスが働く体制・運営などの視点が求められる。

＜保険者機能の強化と保険者の規模について＞

- 現在の市町村による運営は、保険者機能の発揮という観点から不十分な点がある。例えば、要介護認定の申請に伴い指定事業者等へ委託された訪問調査や提供された給付サービスなどの事後チェック、施設・事業所に対する指導・勧告など、本来実行すべき機能の強化がまず求められる。
- 要介護者が介護サービスを適切に選択するには、施設・事業所に対する第三者評価の拡充と情報公開の促進が不可欠である。
- 保険者の規模は、①保険者機能が発揮できる、②保険運営が効率的に行える、③財政責任と運営責任を一致させるという観点から見直すべきである。

国民健康保険における保険者のあり方についての議論も踏まえつつ、例えば、スケールメリットが享受できるよう、中核的な都市を中心に周辺の市町村がまとまるという選択肢があつてもよいと考える。

＜認定率の地域格差について＞

- 認定率の地域格差については、介護予防・地域支え合い事業などを活用し、全国平均など数値目標を掲げてその是正に取り組む必要がある。

以上